



LETTRE D'INFORMATION DOCUMENTAIRE



N°2024-04B
1^{ER} MAI 2024

SOMMAIRE

SOLIDARITE, COHESION SOCIALE, ENFANCE

Aide à domicile

Délinquance

Discriminations

Enfance - Famille

Etablissement social et médico-social

Immigration

Insertion

Jeunes

Logement

Pauvreté - Lutte contre les exclusions

Personnes âgées

Personnes en situation de handicap

Politiques sociales

Protection de l'enfance

Travail social

Violences

AIDE A DOMICILE

Réforme des services autonomie à domicile : présentation des dispositions de l'article 22 de la loi n° 2024-317 du 8 avril 2024 portant mesures pour bâtir la société du bien vieillir et de l'autonomie, 04/2024

<https://solidarites.gouv.fr/sites/solidarite/files/2024-04/Complement-notice-information-services-autonomie-a-domicile-avril-2024.pdf>

La présente notice, qui complète la notice explicative publiée en septembre 2023, a pour objet de présenter les aménagements de la réforme des services autonomie à domicile (SAD) portés par l'article 22 de la loi n°2024-317 du 8 avril 2024 portant mesures pour bâtir la société du bien-vieillir et de l'autonomie.

Loi "Bien vieillir" : des petits pas en faveur de la reconnaissance des aides à domicile

Média social (Le), 29/04/2024

Alors que le secteur de l'aide à domicile souffre d'un manque d'attractivité et de reconnaissance, la loi du 8 avril 2024 comporte deux mesures de soutien : l'une de portée symbolique, consistant en la création d'une carte professionnelle, l'autre de nature financière pour les départements afin de développer la mobilité des intervenants au domicile.

DELINQUANCE

La jeunesse mérite mieux que des caricatures, 25/04/2024

<https://www.syndicat-magistrature.fr/notre-action/justice-des-mineurs/2659-communique-collectif-la-jeunesse-merite-mieux-que-des-caricatures.html>

Des révoltes urbaines de l'été 2023 à l'actualité dramatique de ces derniers jours, le gouvernement pointe du doigt la violence de la jeunesse, omettant pourtant d'autres drames – ceux des décès récents de Lily et Myriam, confiées à l'Aide sociale à l'enfance – pour lesquels la responsabilité doit être assumée collectivement.

Soutenir que les jeunes seraient de plus en plus violents est un postulat qu'aucun chiffre ne vient étayer. Au contraire, d'après les statistiques du ministère de la justice, une baisse de 24 % du nombre de mineurs mis en cause a été observée entre 2019 et 2022, et, si la proportion de poursuites est restée stable sur cette période, le nombre de mineurs jugés devant les tribunaux a baissé de plus de 30 %.

"La majorité des actes de délinquance se déroulent en plein jour"

Libération, 30/04/2024, p. 13

<https://www.liberation.fr/societe/couvre-feu-pour-les-mineurs-la-m>

Avec la mise en place de cette mesure pour les moins de 13 ans à Béziers et à Nice à partir du 1er mai, Véronique Le Goaziou, sociologue spécialiste des questions de délinquance, estime qu'il faudrait mettre plus d'énergie dans les politiques d'accompagnement de la jeunesse.

Violence des jeunes, Gabriel Attal en quête d'autorité [dossier] /

Monde (Le), 20/04/2024, n° 24665, p. 10-11

https://www.lemonde.fr/societe/article/2024/04/18/violence-des-mineurs-a-l-ecole-attal-mise-sur-des-sanctions-contestees-et-pas-toujours-applicables_6228599_3224.html

Le premier ministre a dressé un premier bilan de son action, cent jours après son arrivée à Matignon. Il veut remettre « autorité, respect et civisme » au cœur de la société.

Des pistes de réflexion ont été proposées, comme la mise en place d'une comparution immédiate à partir de 16 ans et à des atténuations de « l'excuse de minorité ». De plus, le gouvernement planche sur une fermeté accrue envers les « parents démissionnaires ». Rare proposition d'ordre social, des mesures pour les familles monoparentales seront annoncées.



DISCRIMINATIONS



Les racismes

France Inter, 2024

<https://www.radiofrance.fr/franceinter/podcasts/serie-les-racismes>

Quatre épisodes pour retracer l'histoire de ce phénomène discriminatoire, qui structure encore bien des politiques autoritaires à travers le monde. Quelle est la matrice de ce penchant protéiforme ancien fondé sur le rejet de l'altérité ?



Français musulmans : existe-t-il un exode silencieux ? Le Temps du débat

France culture, 25/04/2024, 38 mn

<https://www.radiofrance.fr/franceculture/podcasts/le-temps-du-debat/francais-musulmans-existe-t-il-un-exode-silencieux-7261968>

Le livre "La France, tu l'aimes mais tu la quittes. Enquête sur la diaspora française musulmane" revient sur le cas de Français musulmans, diplômés, qui choisissent de quitter leur pays pour trouver de meilleures conditions de vie et de travail ailleurs. Que dit cet exode ?

Avec :

- Julien Talpin Sociologue, chargé de recherche CNRS, directeur adjoint du CERAPS (Lille 2)
- Kaoutar Harchi Sociologue, romancière
- Hakim El Karoui Essayiste et consultant, co-fondateur du "Club du XXIe siècle"

ENFANCE ET FAMILLE

Accueil de la petite enfance



Service public de la petite enfance : Sarah El Haïry lance « France Familles »

Lesprodelapetiteenfance.fr, 23/04/2024

<https://lesprodelapetiteenfance.fr/service-public-de-la-petite-enfance-sarah-el-hairy-lance-france-familles>

La ministre déléguée chargée de l'Enfance, de la Jeunesse et des Familles, Sarah El Haïry, a débuté lundi 22 avril à Nantes un tour de France pour aller à la rencontre des élus locaux, dans le cadre du déploiement du service public de la petite enfance.

Crèches : la Cnaf adopte le "bonus attractivité" pour financer les revalorisations salariales

Média social (Le), 18/04/2024

https://www.lemediasocial.fr/creches-la-cnaf-adopte-le-bonus-attractivite-pour-financer-les-revalorisations-salariales_l2g7UE

Le gouvernement avait déjà annoncé, le 5 mars, de nouveaux financements pour soutenir la revalorisation des salaires des professionnels de crèches, dans un contexte de pénurie des métiers de la petite enfance.

Quand un entretien d'embauche vire au dialogue de sourds / CHAUBET Jean-Pierre

Métiers de la petite enfance, 04/2024, n° 328, p.30-31

La pénurie actuelle de professionnels a modifié le niveau d'exigence demandé pour travailler dans les établissements d'accueil du jeune enfant, entraînant une perte de qualité préjudiciable pour l'ensemble du secteur. Un entretien d'embauche tel que celui relaté ici n'est sans doute pas une fiction pour nombre de recruteurs qui n'ont pas le choix et doivent engager des candidats ne correspondant pas forcément au poste à pourvoir s'ils souhaitent que leur structure reste ouverte.



Quels sont les effets de l'observation professionnelle sur l'accueil des jeunes enfants ? /

LE GAT Marie-Paule

Métiers de la petite enfance, 04/2024, n° 328, p. 26-29

Régulièrement, il est important pour les professionnels de partir sur de nouveaux projets afin de se mobiliser ou de se remobiliser. Pourquoi alors ne pas relancer l'observation dans les structures ou à domicile, et surtout réfléchir au sens à y donner ? Pourquoi observer, comment, dans quel but ? Quels outils ou démarches sont nécessaires ? L'observation questionne, intéresse, mais a toujours des difficultés pour faire sa place, devenir un outil régulier, pratiqué par tous, sans distinction de places ou de diplômes. Une réflexion à poursuivre pour améliorer la qualité d'accueil des enfants et des parents.

Le tabou de la dépression chez les professionnels de la petite enfance / REGNIER Lydie

Métiers de la petite enfance, 04/2024, n° 328, p. 14-15

Lorsque l'on évoque le mot "handicap" dans le cadre de l'accueil de la petite enfance, on pense directement aux tout-petits et aux familles, à comment l'équipe va ou doit les accueillir, aux conditions nécessaires pour le faire correctement. On oublie que les professionnels peuvent aussi être touchés. Cela est d'autant plus vrai pour les handicaps invisibles qui, par définition, ne se voient pas. En effet, autant les professionnels de la petite enfance en fauteuil roulant doivent être rares, autant les personnes en dépression ou en burn-out sont nombreuses dans ce milieu. Pourtant, le handicap généré par ces pathologies demeure du côté des non-dits.

<https://www.who.int/fr/news/item/30-03-2017--depression-let-s-talk-says-who-as-depression-tops-list-of-causes-of-ill-health>

<https://www.souffrance-et-travail.com/a-propos/>

Mieux appréhender les handicaps invisibles / BELTRAN Valerie

Métiers de la petite enfance, 04/2024, n° 328, p. 9-20

Sommaire :

- "Cap ou pas cap ?" Valérie Beltran
- "Enfance et différences : le témoignage d'une maman" Lydie Regnier
- "Le tabou de la dépression chez les professionnels de la petite enfance" Jennifer Mallard
- "Le handicap invisible des enfants orphelins" Hélène Romano

Développement de l'enfant

"La théorie de l'attachement aide le professionnel à changer de regard"

Actualités sociales hebdomadaires, 04/2024, n° 3315, p. 10-11

D'abord généraliste-urgentiste devenue psychiatre, Anne Raynaud défend ardemment la théorie de l'attachement, concept qu'elle met en application au sein de formations à l'Institut de la parentalité qu'elle a fondé.

Parentalité

La Maison des liens familiaux : un lieu pour renouer

Média social (Le), 18/04/2024

<https://maisondesliensfamiliaux.fr/>

Cet établissement parisien de la Fondation Olga Spitzer ouvre ses portes à différents profils de familles qui traversent des périodes de fragilité ou même de crise aiguë. Son équipe pluridisciplinaire vise l'apaisement de tous et en particulier, le bien-être de l'enfant.

La commission pour "soutenir la parentalité" est réinstallée

Média social (Le), 17/04/2024

https://www.lemediasocial.fr/protection-de-l-enfance-relance-des-groupes-de-travail-entre-gouvernement-et-departements_0j0yMb

Elle avait été lancée à la suite des émeutes de l'été 2023, par l'ancienne ministre des Familles Aurore Bergé – qui avait aussitôt plaidé pour des « travaux d'intérêt général pour les parents défaillants », déclenchant les critiques, notamment, de la Cnape.



Etre parent en 2024 - D'où vient anxiété parentale et comment redonner aux parents confiance dans leurs compétences ? [Dossier]

Vers l'éducation nouvelle, 04/2024, n° 593, p. 23-47

La parentalité a profondément évolué ces dernières décennies, déstabilisant tant les parents que les professionnels éducatifs. Sociologues, chercheurs, professionnels de l'éducation explorent la question et proposent des solutions désarroi parental contemporain, expression de la montée des incertitudes

ETABLISSEMENT SOCIAL ET MEDICO-SOCIAL

Notion de pouvoir adjudicateur : appréciation du critère du contrôle actif de la gestion

MAUPIN Emmanuelle

Actualité Juridique. Droit Administratif, 22/04/2024, n° 15/2024, p. 815

Les établissements et services sociaux et médico- sociaux ne sont pas soumis à un contrôle actif de leur gestion permettant aux autorités publiques d'influencer leurs décisions en matière d'attribution de marchés.

Conseil d'Etat, avis n° 489440, 11 avril 2024

<https://www.legifrance.gouv.fr/jorf/id/JORFTEXT000049430490>

IMMIGRATION



Mayotte, le droit du sol en question

France Inter, 28/04/2024, 47 mn

<https://www.radiofrance.fr/franceinter/podcasts/interception/interception-du-dimanche-28-avril-2024-4493030>

C'est un droit constitutionnel que le gouvernement veut réviser pour lutter contre l'immigration clandestine dans le 101e département français, Mayotte, où le droit du sol pourrait disparaître. Le fait de naître sur l'île ne suffirait plus pour acquérir la nationalité française, si la loi est votée.

Ce que des réfugiés du nord de la France m'ont appris sur la traversée de la Manche : les bateaux (3/3) / WATT Sophie

TheConversation.com, 11/04/2024, n° 48

<https://theconversation.com/ce-que-des-refugies-du-nord-de-la-france-mont-appris-sur-la-traversee-de-la-manche-les-passeurs-2-3-227492>

Au fil des ans et du nombre de candidats à la migration tentant de traverser la Manche, les passeurs modifient leurs techniques pour s'adapter à l'intensification des contrôles policiers

Loi "immigration" : ce qui change dans le droit des étrangers [Dossier juridique]

Actualités sociales hebdomadaires, 04/2024, n° 3315, p. 46-51

<https://www.legifrance.gouv.fr/loda/id/LEGIARTI000049043164/2024-01-28/>

Le Conseil constitutionnel a mis le point final à l'élaboration d'un texte ayant pris presque un an à voir le jour. Une loi relative à l'immigration qui est considérée aujourd'hui comme l'une des plus répressives envers les étrangers.



INSERTION

Réforme du RSA : "Tout l'enjeu de l'accompagnement, c'est de maintenir le lien", prévient le collectif Alerte

Localtis.info, 25/04/2024

<https://www.banquedesterritoires.fr/reforme-du-rsa-tout-lenjeu-de-laccompagnement-cest-de-maintenir-le-lien-previent-le-collectif>

Dans un document publié le 24 avril 2024, le collectif d'associations Alerte conteste à nouveau la philosophie de la loi Plein Emploi et identifie les difficultés qu'une mise en œuvre trop rigide du nouveau dispositif pourrait entraîner. Sur les 15 heures d'activité hebdomadaires qu'un bénéficiaire du RSA devra effectuer, s'il n'en est pas exempté, à compter du 1er janvier 2025, les points de vigilance sont nombreux. "Le financement de l'accompagnement est une donnée majeure d'une refonte de notre système", met surtout en garde le collectif associatif.

<https://www.alerte-exclusions.fr/fr/note-de-positionnement-du-collectif-alerte-sur-la-loi-plein-emploi-et-laccompagnement-des>

Expérimentation du "RSA renforcé" à Montargis, dans le Loiret

Info formation (L'), 15/04/2024, n° 1074, p. 28-29

L'expérimentation du RSA sous condition à une exigence de quinze à vingt heures d'activité hebdomadaire vient d'être élargie à 47 départements, avant sa généralisation en 2025, annoncée par le Premier ministre Gabriel Attal. Montargis, dans le Loiret, fait partie des 18 territoires pilotes de la réforme du "RSA renforcé". Premier bilan.

La Mayenne choisit une approche graduée du RSA sous conditions /

Lettre du cadre territorial (La), 04/2024, n° 577, p. 16-17

<https://www.lettreducadre.fr/article/la-mayenne-choisit-une-approche-graduee-du-rsa-sous-conditions.54533>

Le conseil départemental de la Mayenne a présenté son nouveau dispositif d'accompagnement des bénéficiaires du revenu de solidarité active. La maison familiale et rurale de Saint-Berthevin et l'institution départementale mettent en œuvre un parcours spécifique "2e chance adultes" pour les bénéficiaires lavallois.

JEUNES

Pour un "crush" avec toi

Epoque (L'), 22/04/2024, p. 5

<https://www.centre-max-weber.fr/Christine-Detrez>

La sociologue Christine Détrez décrypte cette forme d'attirance amoureuse qui n'attend pas de réciprocité propre à la jeunesse.

LOGEMENT



Guide technique Intermédiation locative financée par l'État, 2024, 32 p.

<https://www.federationsolidarite.org/wp-content/uploads/2024/04/Guide-IML-vf.pdf>

L'intermédiation locative, visant la mobilisation du parc privé à des fins sociales, s'inscrit en adéquation avec la philosophie du Logement d'abord. Elle permet d'apporter une réponse rapide aux besoins en logements abordables et sécurise les relations entre les parties prenantes (bailleurs, associations, ménages rencontrant des difficultés d'accès ou de maintien dans le logement) par le déploiement d'un accompagnement social adapté. Afin d'apporter de la doctrine complémentaire à l'instruction du 4 juin 2018 et de favoriser le développement de l'intermédiation locative, la Dihal, la Fapil, la FAS, Habitat et humanisme et Soliha ont élaboré ce guide technique.



La loi pour la rénovation de l'habitat dégradé est publiée

Média social (Le), 18/04/2024

https://www.lemediasocial.fr/la-loi-pour-la-renovation-de-lhabitat-degrade-est-publiee_rzs9lj

La loi du 9 avril 2024 « visant à l'accélération et à la simplification de la rénovation de l'habitat dégradé et des grandes opérations d'aménagement » a vocation à lutter contre le logement indigne.

Logement d'abord : une approche qui révolutionne les pratiques

Média social (Le), 29/04/2024

Posture émancipatrice et égalitaire, fin de la prédictibilité à la capacité d'habiter, droit à l'échec... La démarche d'accès direct au logement pour les personnes sans toit bouleverse le travail social, en particulier pour les professionnels de l'hébergement.

C'est quoi le bail ? Le bail réel solidaire, une propriété anti-spéculative

Socialter, 04/2024, n° 63, p. 88-90

Acheter les murs mais pas le terrain : cette forme particulière de propriété, venue des Etats-Unis, est en train de se faire une place en Europe avec le bail réel solidaire. En articulant propriété collective et propriété individuelle, ce modèle vise à permettre aux plus modestes d'acheter un logement, tout en limitant la spéculation.

PAUVRETE

Prestations sociales et indus : le CNLE demande la définition d'un "minimum de ressources insaisissables"

Localtis.info, 22/04/2024

<https://www.banquedesterritoires.fr/prestations-sociales-et-indus-le-cnle-demande-la-definition-dun-minimum-de-ressources>

"Sanctions : le point de vue du vécu" est le nom d'un avis du Conseil national des politiques de lutte contre la pauvreté et l'exclusion sociale, qui invite à considérer les effets des politiques de sanction et de récupération d'indus auprès des bénéficiaires de minima sociaux et d'allocations chômage. A l'approche de la mise en œuvre du nouveau régime de sanctions prévu par la loi Plein emploi, le CNLE plaide pour la définition d'un "minimum insaisissable" garanti aux plus vulnérables. Dans une réponse annexée à l'avis, le directeur général de la Cnaf indique que le système de solidarité à la source devrait entraîner "une diminution très sensible du nombre d'erreurs" et donc des indus et des contrôles.

<https://solidarites.gouv.fr/avis-du-cnle-sur-les-sanctions>

La France des nouveaux pauvres

"Ce ne sont pas les aides qui sont trop élevées mais les salaires qui sont trop bas"

Monde diplomatique (Le), 05/2024, p. 18-19

Le gouvernement français annonce davantage d'austérité. Ses propres statistiques établissent pourtant que de plus en plus de ménages ne parviennent pas à couvrir plusieurs dépenses de la vie courante — chauffage, alimentation ou entretien du véhicule. Parcourir la Bretagne permet d'apprécier l'ampleur des dégâts, notamment en milieu rural et périurbain.

Précarité alimentaire

Insécurité alimentaire et conséquences chez l'enfant : résultats d'une synthèse d'études qualitatives européennes

Alimentation, santé et petit budget, 04/2024, n° 99

<https://www.cerin.org/breves-scientifiques/insecurite-alimentaire-et-consequences-chez-l-enfant-resultats-d-une-synthese-d-etudes-qualitatives-europeennes/>

Les enfants vivant dans des foyers en situation d'insécurité alimentaire ont le plus souvent conscience des difficultés des adultes à fournir la nourriture nécessaire pour nourrir tous les membres de la famille. Cette insécurité alimentaire a des impacts psychologiques, sociaux et physiques chez ces enfants.



Précarité hygiénique

Des distributeurs de protections périodiques entrent au collège

Gazette des communes, des départements, des régions (La), 15/04/2024, n° 2711, p. 47

Afin de lutter contre la précarité menstruelle, le département de la Gironde a installé 167 distributeurs dans ses 111 établissements.

PERSONNES AGEES

État et seniors : au défi du bien- vieillir

Vie-publique.fr, 25/04/2024

<https://www.vie-publique.fr/rapport/293899-etat-et-seniors-au-defi-du-bien-vieillir-rapports>

À l'horizon 2030, les plus de 65 ans seront plus nombreux que les moins de 15 ans. En 2050, un tiers de la population aura plus de 60 ans et 4 millions de seniors seront en situation de perte d'autonomie. Pour répondre aux aspirations et aux besoins des personnes âgées, les politiques publiques doivent intégrer plusieurs volets : accompagnement de la transition démographique, adaptation de la société, aides à la mobilité, rupture de l'isolement social. . .Le maintien à domicile ayant la faveur des seniors, il s'agit d'adapter les logements mais aussi de diversifier les modes d'habitat. Au-delà des politiques de l'âge, les politiques publiques du cadre de vie sont appelées à répondre aux enjeux du vieillissement de la population. La BRP vous propose de découvrir sa sélection de rapports.

En 2022, la prévention de la dépendance a coûté 15 euros par personne âgée

Média social (Le), 16/04/2024

Les actions de prévention de la perte d'autonomie ont concerné 2,8 millions de personnes âgées en 2022, et mobilisé quelque 260 millions d'euros, soit une hausse de 14 % sur un an. Les remontées des conférences des financeurs montrent de très fortes inégalités territoriales, avec une fourchette d'un à sept selon les départements.

https://www.cnsa.fr/documentation/pub-ra_cfppa_2022.pdf

Marseille (Bouches-du-Rhône) : le CCAS expérimente le service civique solidarité seniors

Territoires du social, 04/2024, n° 547, p. 19

Le CCAS missionne deux jeunes volontaires du service civique solidarité seniors (SC2S) au sens de ses résidences autonomie

Aidants

Les actifs aidants : synthèse des connaissances et des pratiques existantes en France et à l'International [Dossier documentaire]

FIRAH, 2024, 95 p.

<https://www.firah.org/upload/activites-et-publications/revue-de-litterature/actifs-aidants/dossier-documentaire-sur-les-actifs-aidants-n-41.pdf>

Depuis les débuts des années 2000, la question des aidants est devenue un enjeu majeur pour notre société. Ce phénomène revêt une importance particulière, car près de la moitié des aidants sont confrontés à des contraintes spécifiques résultant de leur double engagement professionnel et personnel.

Être un aidant tout en étant actif requiert la conciliation de demandes professionnelles et personnelles exigeantes, que ce soit en situation d'emploi ou en recherche d'emploi. Cela entraîne une redéfinition des priorités et des équilibres de vie.

C'est dans ce contexte spécifique des actifs aidants qu'un dossier documentaire intitulé "Les actifs aidants : synthèse des connaissances et des pratiques existantes pour une meilleure conciliation de la vie personnelle et professionnelle en France" (2023) a été élaboré.



Ehpad

Ehpad : une rallonge de 650 millions d'euros. . . en attendant la réforme du financement

Localtis.info, 24/04/2024

<https://www.banquedesterritoires.fr/ehpad-une-rallonge-de-650-millions-deuros-en-attendant-la-reforme-du-financement>

Le gouvernement a décidé d'affecter 650 millions d'euros aux Ehpad, dont 190 millions pour les établissements publics, en réponse aux grosses difficultés financières du secteur, a fait savoir la ministre déléguée en charge des personnes âgées, Fadila Khattabi. Laquelle est par ailleurs revenue, auprès du quotidien Le Figaro, sur l'expérimentation de la fusion des sections soins et dépendance.

L'entrée en EHPAD : Anticiper, Préparer, Accompagner son proche - Extraits du webinaire, 25/01/2024, 31.54 mn

<https://www.youtube.com/watch?v=ixd91cOUC3g>

Ce webinaire portait sur le processus d'entrée en EHPAD. Animé par Fanny Le Jallé, Directrice d'un EHPAD, ce webinaire explore les étapes cruciales de ce passage délicat avec des conseils pratiques pour vous préparer.

Points forts :

- Conseils pratiques de Fanny Le Jallé, Directrice d'un EHPAD
- Processus d'entrée en EHPAD décrypté
- Comment anticiper et préparer la personne concernée
- Gestion bienveillante de la séparation avec la famille

Elle était accompagné par Valérie Bernat, Directrice du Gérontopôle des Pays de la Loire.

Des compagnons poilus pour un peu de douceur, "on soigne les humains par le soin aux animaux", Jérôme Michalon, sociologue au CNRS.

Actualités sociales hebdomadaires, 04/2024, n° 3315, p.26-29

A l'heure où les thérapies non médicamenteuses ont le vent en poupe, chats, chiens et autres lapins deviennent des médiateurs en Ehpad et en unité protégées.

Des animaux de compagnie en Ehpad ?

Actualités sociales hebdomadaires, 04/2024, n° 3315, p. 60-61

Dans le sillage de la loi "bien vieillir", une disposition au cœur des discussions : l'accueil des animaux de compagnie en Ehpad. Faut-il en faire un droit, voire un droit opposable ? La question agite le Parlement : certains applaudissent des deux pattes, d'autres s'agrippent à leur canapé en se demandant si le monde n'aurait pas basculé dans une sorte de mignonnerie démente. La ministre déléguée chargée des personnes âgées et des personnes handicapées, elle, a clairement soutenu "le rôle des animaux pour humaniser les Ehpad".

PERSONNES EN SITUATION DE HANDICAP

Le nombre d'enfants protégés en situation de handicap est en augmentation

Hospimedia, 29/04/2024

<https://abonnes.hospimedia.fr/articles/20240429-qualite-le-nombre-d-enfants-protéges-en-situation>

Décloisonner les politiques publiques, renforcer la prévention précoce, l'interconnaissance et la coopération... un groupe de travail Cnape-Unapei livre ses recommandations pour faire face à l'augmentation du nombre d'enfants handicapés protégés.



Changer son approche du handicap

Actualités sociales hebdomadaires, 04/2024, n° 3315, p. 65-67

Imaginé par l'anthropologue Patrick Fougeyrollas, le modèle québécois de conceptualisation du handicap MDH-PPH propose des outils concrets pour placer la personne au cœur de son projet de vie. Individuelles ou à l'échelle d'un établissement, des formations se développent, notamment depuis la création l'an dernier d'un réseau français.

<https://www.linkedin.com/posts/rfp-ph-r%C3%A9s>

Vacances adaptées : est-ce que tout roule vraiment ?

Actualités sociales hebdomadaires, 04/2024, n° 3315, p. 33-41

Le drame de Wintzenheim, l'été dernier, marquera-t-il l'an I des vacances adaptées organisées ? Bloquées jusqu'ici sous les radars des pouvoirs publics, elles font désormais l'objet d'une toute nouvelle attention, assortie d'une véritable inflation de normes et de contrôles. Un mille-feuille administratif qui se conjugue à un contexte déjà difficile, notamment lorsqu'il est question de recruter des animateurs pour encadrer les séjours. Manque d'attractivité, coût de l'hébergement, diversité des publics en situation de handicap : les vacances pour tous ressemblent à un gageure.

- Handicap : le mirage du droit aux vacances pour tous.
- Formation : "La bonne volonté ne suffit pas, il faut des compétences"
- Entretien avec Jean-René Loubat, psycho-sociologue : "La notion de développement personnel est davantage en jeu"

<https://www.grillonsetcigales.org/>

<https://www.alteretgo.org/>

Les actifs aidants : synthèse des connaissances et des pratiques existantes en France et à l'International [Dossier documentaire]

FIRAH, 2024, 95 p.

<https://www.firah.org/upload/activites-et-publications/revue-de-litterature/actifs-aidants/dossier-documentaire-sur-les-actifs-aidants-n-41.pdf>

Depuis les débuts des années 2000, la question des aidants est devenue un enjeu majeur pour notre société. Ce phénomène revêt une importance particulière, car près de la moitié des aidants sont confrontés à des contraintes spécifiques résultant de leur double engagement professionnel et personnel.

Être un aidant tout en étant actif requiert la conciliation de demandes professionnelles et personnelles exigeantes, que ce soit en situation d'emploi ou en recherche d'emploi. Cela entraîne une redéfinition des priorités et des équilibres de vie.

C'est dans ce contexte spécifique des actifs aidants qu'un dossier documentaire intitulé "Les actifs aidants : synthèse des connaissances et des pratiques existantes pour une meilleure conciliation de la vie personnelle et professionnelle en France" (2023) a été élaboré.

Mieux appréhender les handicaps invisibles / BELTRAN Valérie

Métiers de la petite enfance, 04/2024, n° 328, p. 9-20

Sommaire :

- "Cap ou pas cap ?" Valérie Beltran
- "Enfance et différences : le témoignage d'une maman" Lydie Regnier
- "Le tabou de la dépression chez les professionnels de la petite enfance" Jennifer Mallard
- "Le handicap invisible des enfants orphelins" Héliène Romano



POLITIQUES SOCIALES



La participation citoyenne directe dans les politiques de solidarité : Bilan et perspectives / BURSTIN Anne, OLIER Lucile, SEILER Carine

Inspection générale des affaires sociales, 04/2024, 127 p.

<https://www.igas.gouv.fr/La-participation-citoyenne-directe-dans-les-politiques-de-solidarite-Bilan-et.html>

Le rapport dresse un état des lieux des pratiques de participation citoyenne dans le champ des solidarités, en s'attachant particulièrement à l'implication directe des personnes concernées dans trois politiques publiques : lutte contre la pauvreté, accompagnement du handicap et du grand âge.

Bénévole pourquoi pas vous ? [Dossier]

Territoires du social, 04/2024, n° 547, p. 15-22

Au sommaire :

- La parole de l'UNCCAS - Ne pas considérer le bénévolat comme un mode normal de gestion de l'action publique - Entretien avec Luc Carvounas, Président de l'UNCCAS , Maire d'Alfortville
- Les "armes" de la rencontre, du dialogue, de la confiance et du temps long - Entretien avec Adélaïde Bertrand, déléguée générale du Secours Catholique-Caritas France
- Les actions des CCAS - Plouguerneau livre sa recette pour un bénévolat dynamique (Finistère, 7000 habitants)
- A Saint-Raphaël (Var), les bénévoles permettent de faire "plus et mieux"
- Marseille (Bouches-du-Rhône) : le CCAS expérimente le service civique solidarité seniors
- "Défendre les libertés associatives" - Entretien avec Claire THOURY, Présidente du Mouvement associatif nationale des associations françaises.
- Consolider le bénévolat avec le CESE
- Une future loi pour valoriser et simplifier

Centres sociaux : conforter leur rôle de cohésion

Maires de France, 04/2024, n° 422, p. 32-35

En milieu rural, les centres sociaux ont un rôle essentiel pour maintenir la cohésion sociale et la solidarité. Malgré les contraintes financières et administratives, ils innovent et développent de nouveaux services pour tous les publics. Les centres demandent aujourd'hui à leurs partenaires, parmi lesquels les collectivités, de sécuriser leur modèle économique.

PROTECTION DE L'ENFANCE



Aide Sociale à l'Enfance, République en souffrance - Interceptions

France Inter, 21/04/2024, 47 mn

<https://www.radiofrance.fr/franceinter/podcasts/interception/interception-du-dimanche-21-avril-2024-5098977>

Qu'ils soient juges pour enfants, référents de l'Aide sociale à l'enfance (ASE), éducateurs, médecins de la PMI ou assistantes sociales, ces professionnels oscillent entre désarroi, fatalité et colère. Ils dénoncent les défaillances d'un système à bout de souffle : manque de place, de structures, de familles d'accueil, manque d'effectif, de travailleurs sociaux, de formation, manque de temps pour accompagner les enfants ou contrôler ceux qui les accueillent, manque d'argent car l'ASE relève des départements, qui n'en font jamais une priorité.



Protection de l'enfance : comment mieux communiquer avec les médias ?

Média social (Le), 29/04/2024

https://www.lemediasocial.fr/protection-de-l-enfance-comment-mieux-communiquer-avec-les-medias_Y1eSWS

Dans la protection de l'enfance, en particulier, il est crucial de développer une communication permettant de « répondre » aux nombreux documentaires souvent à charge.

Un groupe de travail a été créé au sein de la « commission protection de l'enfant » du groupe national des établissements publics sociaux et médico-sociaux (Gepso) qui propose une série de fiches à destination des établissements de protection de l'enfance et de leurs professionnels.

Le nombre d'enfants protégés en situation de handicap est en augmentation

Hospimedia, 29/04/2024

<https://abonnes.hospimedia.fr/articles/20240429-qualite-le-nombre-d-enfants-protoges-en-situation>

Décloisonner les politiques publiques, renforcer la prévention précoce, l'interconnaissance et la coopération... un groupe de travail Cnape-Unapei livre ses recommandations pour faire face à l'augmentation du nombre d'enfants handicapés protégés.

Protection de l'enfance : relance des groupes de travail entre gouvernement et départements

Média social (Le), 16/04/2024

https://www.lemediasocial.fr/protection-de-l-enfance-relance-des-groupes-de-travail-entre-gouvernement-et-departements_OjOyMb

La « nouvelle instance de dialogue » qu'avait proposée Élisabeth Borne aux Départements de France (DF), en novembre dernier, en guise de « mobilisation générale pour l'enfance protégée », redonne signe de vie.

Métiers

La puéricultrice, une professionnelle clé de l'aide sociale à l'enfance / SAINT AUBIN Anne-Sophie, PREVOST Brigitte

Cahiers de la puériculture (Les), 03/2024, n° 375, p. 13-32

Au sommaire :

- Le rôle de la puéricultrice dans le parcours de vie des enfants confiés
- La puéricultrice en unité d'accueil pédiatrique enfant en danger
- Réduire la souffrance psychique des enfants placés, un nouveau regard
- Accueillir un bébé né sous le secret

Placement

Les relations entre pairs : soutien ou contrainte dans le parcours des enfants placés ? / ROBIN Perrine, SERAPHIN Gilles, 2024, n° 98-99

<https://www.cairn.info/revue-la-nouvelle-revue-education-et-societe-inclusives-2024-1-page-151.htm>

Cet article s'intéresse à la socialisation horizontale dans les parcours des enfants placés en protection de l'enfance. À partir d'une revue de la littérature existante et de la mobilisation de nos enquêtes empiriques, nous chercherons à comprendre comment les pairs peuvent être définis et appréhendés dans ces parcours. Dans quelle mesure constituent-ils des supports ou parfois des contraintes au cours du parcours de vie ? Avec quels effets de transmission ?

Une maison d'enfants dans un logement de fonction de collègue inoccupé

Lagazettesdescommunes.com – Club Santé social, 19/04/2024

<https://www.lagazettesdescommunes.com/924467/une-maison-d-enfants-unique-dans-un-logement-de-fonction-de-college-inoccupe/>

Le conseil départemental du Nord et l'association médicosociale Groupement des associations partenaires (GAP) ont ouvert le 15 avril à Roubaix une petite maison d'enfants dans un logement de fonction de collègue vacant, la première d'une série de six. Un modèle innovant porté par un Département où le manque de places dans la protection de l'enfance reste criant.



Reportage : enfants victimes : au cœur d'une audition en gendarmerie

Bulletin de la protection de l'enfance (Le), 03/2024, n° 144, p. 10-17

Chaque jour, les gendarmes de la Maison de Protection des Familles de Rennes entendent des enfants que l'on présume victimes de violence. Nous avons pu partager quelques heures de leur quotidien intense où se mêlent rigueur professionnelle, empathie et émotions. Ces gendarmes bien formés font preuve d'un savoir-faire remarquable dans l'art compliqué d'entendre les enfants "pour de vrai" et les préparer, dans les meilleures conditions possibles, aux procédures qui suivront.

Prostitution

Au 119, des sorties de secours à la prostitution des mineurs

Média social (Le), 23/04/2024

Depuis un an, "Allô enfance en danger" propose une écoute spécialisée, afin d'orienter familles et professionnels en cas d'inquiétudes face à des adolescents prostitués. Dans presque deux cas sur trois, les mineurs évoqués sont déjà connus de la protection de l'enfance.

<https://www.allo119.gouv.fr/sites/default/files/upload/synthese-bilan1an-dlpm-220424.pdf>

Santé

Le chaînon manquant entre l'ASE et la pédopsychiatrie

Actualités sociales hebdomadaires, 04/2024, n° 3315, p. 7

Elle se déplace sur les lieux de vie des enfants, les accompagne, et soutient les professionnels. Créée à l'initiative des Hôpitaux de Marseille et de l'hôpital psychiatrique Valvert, l'Equipe mobile intersectorielle des enfants confiés (EMI-ECO) constitue une réponse à la prégnance des troubles psychiques et des handicaps en protection de l'enfance.

<https://www.ch-valvert.fr/information-transversale/annuaire-de-batiments-structures/annuaire-des-structures/emi-eco-504>

Céline Greco, une médecin au chevet de la protection de l'enfance

Média social (Le), 18/04/2024

Si cette ancienne enfant placée est parvenue à accomplir son rêve, en devenant professeure de médecine, elle se voue aujourd'hui à soigner les failles de la protection de l'enfance. À la tête de l'association Im'pactes, elle renforce les accès à la santé et à la scolarité, grâce au mécénat d'entreprise.

<https://associationimpactes.fr/>

PROTECTION DES MAJEURS

Protéger un proche

<https://www.protegerunproche.fr/>

Bienvenue sur le site national destiné aux familles concernées par la protection juridique

Protection des majeurs : les missions des MJPM sont précisées par la loi

Média social (Le), 29/04/2024

Partant du constat que le rôle du mandataire judiciaire à la protection des majeurs (MJPM) est central auprès des majeurs protégés, la loi "Bien vieillir" du 8 avril 2024 précise leurs missions, introduit le principe d'une charte éthique et crée une obligation de formation continue.



TRAVAIL SOCIAL

Les travailleurs sociaux sont-ils victimes du surtravail ? / DUBASQUE Didier

Dubasque.org, 30/04/2024

<https://dubasque.org/les-travailleurs-sociaux-sont-ils-victimes-du-surtravail/>

"Je me suis posée cette question après avoir animé pendant deux jours une formation auprès de cadres en charge de la protection des enfants. Ces professionnels, très engagés dans leur métier passent la quasi totalité de leurs pauses (matin, midi et après midi) à se connecter avec leur service soit par téléphone, soit en visioconférence, même si cela se limite à un quart d'heure. Pourtant, ils étaient en formation sur une semaine loin de leur lieu de travail."

De la clinique à la rentabilité

Actualités sociales hebdomadaires, 04/2024, n° 3315, p. 57-59

Chercheur à l'université de Lille, Pierre Dugué étudie depuis plus de quinze ans l'impact de la sémantique sur les conflits qui opposent les différentes générations de travailleurs sociaux.

<https://www.cairn.info/revue-empan-2022-1-page-87.htm>

8 conseils pour éviter les burn-out dans son équipe

Actualités sociales hebdomadaires, 04/2024, n° 3315, p. 21-24

L'épuisement professionnel ou les souffrances au travail ne sont pas nouveaux mais ils ont pris de telles proportions que le secteur doit agir. Car il existe des moyens de les éviter. Et les managers ont un rôle majeur à jouer dans la prévention, le repérage et l'accompagnement de leurs équipes en difficulté.

Johanna Rouillon, une professionnelle vulnérable

Actualités sociales hebdomadaires, 04/2024, n° 3315, p. 18-19

Ancienne coordinatrice dans une structure d'insertion, Johanna Rouillon a cessé de travailler en 2020 après un burn-out. De son expérience est née la pièce "Machines de guerre", un projet artistique hybride destiné à briser un tabou dans le secteur social et à mieux repérer les situations à risque.

<https://www.youtube.com/watch?v=VvKF9xnGiW4>

VIOLENCES

Protéger les jeunes filles, 23/04/2024

<https://seinesaintdenis.fr/actualite/solidarites-sante/defense-des-droits/Proteger-les-jeunes-filles/>

Situé à Bagnolet, le LAO Pow'Her (Lieu d'Accueil et d'Orientation) est le seul lieu en France qui vient spécifiquement en aide jeunes filles âgées de 15 à 25 ans victimes de violences.

Formation en gestion de crise : savoir négocier pour désamorcer.

Actualités sociales hebdomadaires, 04/2024, n° 3315, p. 13-16

En Gironde, des gendarmes formés par le GIGN à la négociation délivrent aux travailleurs sociaux des techniques adaptées à la gestion de crise. Reportage à la maison du département des solidarités du Libournais.

Qui sont les auteurs de violences conjugales ? Comprendre les facteurs de risque pour mieux agir préventivement / DUBASQUE Didier

Dubasque.org, 16/04/2024

<https://dubasque.org/qui-sont-les-auteurs-de-violences-conjugales-comprendre-les-facteurs-de-risque/>

Les travailleurs sociaux sont bien placés pour savoir que les violences conjugales sont un fléau social. Elles affectent des millions de personnes dans le monde entier. Bien que les victimes puissent être des hommes et des femmes, les statistiques montrent que ce sont bien les femmes qui sont très majoritairement les plus touchées. « Il apparaît que l'unique dénominateur commun qui regroupe la quasi-totalité des auteurs de violences graves est la masculinité » explique Eric Macé, Professeur de sociologie, au centre Emile Durkheim de l'Université de Bordeaux. Les travaux qu'il a mené sont particulièrement instructifs.

<https://www.u-bordeaux.fr/universite/espace-presse/repertoire-dexperts/eric-mace>